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近日，根据“1993 中俄列车
大劫案”改编的电视剧《莫斯科
行动》在浙江卫视开播。 该剧导
演张睿前年执导过爆款网剧《余
罪》， 主演是时隔五年再拍电视
剧、长相酷似张一山的夏雨。 随
着该剧热播，两人的 twins 脸也
成了坊间热议话题。 昨日，张睿
接受记者采访时回应：“40 岁左
右、会演戏、有质感、又愿意拍电
视剧的男演员不是很多，我很快
就想到了夏雨，跟张一山没有关
系。不过，刚开拍的时候，我也有
点恍惚，但时间长了，他们从阅
历到表现方式，完全不一样。 ”

1993 年，一辆从北京开往莫
斯科的跨国列车遭到歹徒洗劫，
该事件震惊国际， 中国成立专案
行动组奔赴莫斯科破案。《莫斯科
行动》中，行动组长陈尔力（夏雨
饰）带着 5 位同事，化身跨国贩卖
货物的“倒爷”，深入歹徒组织内
部揭开劫案真相。 张睿介绍：“真
实才是最有力量的， 剧中情节有
80%的真实性，人物稍有改动，我
们把真实事件中的 9 名警察，浓
缩成 5 个角色。 ”至于 20%的戏
剧加工成分， 张睿说：“案件涉及
到俄罗斯黑手党，但程亚力（陈尔
力原型） 当时也不清楚这些人到
底做了哪些手脚；另外，反派角色
我们接触不多， 也没有太多影像
资料留下来， 很多重要的反派人
物已经不在世了， 所以我们只能
通过相关文献资料了解。 ”

张睿表示自己目前最满意

的作品是《莫斯科行动》：“虽然
《余罪》反响比较好，但它存在资
金不足、工作人员不专业等各方
面的原因。相对而言，《莫斯科行
动》完成度更高。”《莫斯科行动》
的制作费用占全剧总花费的七
成，张睿解释：“整部剧在国外拍
摄， 我们还要还原上世纪 90 年
代的服饰，这些都很花钱。”与俄
罗斯演员的沟通也是一大难点，
张睿说：“跨国拍摄的难点是沟
通问题，只能靠翻译，俄罗斯演
员对双组拍摄也不太适应，我们
跟俄罗斯演员讲戏时， 讲不通，
只能给他们做示范。 ”

在《莫斯科行动》中，张睿也
尝试了外国剧集的制作方式：
“这部戏，我们参考了英剧《浴血
黑帮》、美剧《毒枭》。他们在故事
的大类型上有点像，都是还原某
一个时期， 一些先进的制作理
念、方法都为我所用。 ”

《莫斯科行动》中出现了大
量纪实性镜头，张睿表示，这是
他拍戏的特点：“电视剧相对于
电影很糙的一点是，一些电视剧
创作者不注重氛围塑造，纯粹拍
对话。 但氛围显然很重要，一旦
氛围塑造好，观众自然容易融入
剧中。”张睿也表示，这些年内地
影视制作有很大变化：“整体审
美在改变，我的宗旨是不管拍什
么题材，每一部戏都能给观众以
希望， 不管题材再黑暗沉重，一
定要让观众看到希望美好的东
西，传达正确的世界观。 ”

由谷德昭执导，
陈奕迅、李荣浩、李一
桐主演的喜剧动作电
影《卧底巨星》昨日在
北京举办首映礼。 电
影今日全国上映。

影片讲述了动作
巨星元豹（陈奕迅饰）
因与泰国黑帮交好而
被 怀 疑 参 与 跨 国 贩
毒， 元豹的铁杆迷弟
铁柱（李荣浩饰）为了
帮偶像洗清嫌疑潜入
剧组，进而引发一系列令人啼笑
皆非的故事。

在映后交流环节，有观众表
示，影片很有成龙式动作喜剧的
气质，导演谷德昭回应:“戏里面
豹哥是一个武打巨星，这很容易
让人联想到成龙大哥，但我们没
有刻意模仿。 我也跟成龙大哥合
作过， 对他的专业非常尊敬，我
写这个故事是对所有动作演员
的致敬。 ”为什么选择歌手出身
的李荣浩担纲主演？ 谷德昭表
示:“我是他的歌迷，看他的 MV
时经常会笑。 他有一种静态的幽

默，跟陈奕迅很热、很有能量的
幽默感是一种反差。 ”对于李荣
浩的表现，谷德昭评价:“他很聪
明， 表演很投入，《乘风破浪》演
得就很好， 但喜剧是另一回事。
在现场，他看剧本就已经进入状
态了，这是我的运气。 ”

李荣浩的喜剧天分也得到
陈奕迅的认可。 陈奕迅也开玩笑
称：“他做什么导演都笑，我也觉
得他好笑， 但我怎么拍都不对，
导演对我的要求也越来越高。 我
有种小女生般的心情，其实就是
嫉妒。 ”

（王莉）

今天是一个新片扎堆上映
的好日子，娱塘也给大家准备了
福利，24 张动作冒险大片《勇敢
者游戏：决战丛林》电影票免费
送啦！

作为 1995 年版经典电影
《勇敢者游戏》的重启之作，新版
《勇敢者游戏：决战丛林》讲述了
四名性格迥异的高中生意外穿
越到游戏中， 变身成与自身性
格、 外貌都截然不同的游戏角
色，他们必须战胜重重危机赢得
游戏才能获得重返现实的机会。
影迷熟悉的巨石强森这次将挑
战“外表硬汉、内心弱鸡”的双重
形象，除了带领“冒险天团”打怪
升级之外，还肩负着给观众送去

“开年笑料”的重任。
有肌肉猛男， 也有长腿美

女；有穿越，也有变身；有惊险刺
激的动作场面，也有让人绷出腹
肌的密集笑点……难怪《勇敢者
游戏：决战丛林》能在北美斩获
2.5 亿美元票房， 势头直逼超级
大片《星球大战 8》。

抢票方法： 打开微信， 扫描
本版左上角的二维码，关注“羊城
晚报娱塘 ” （微 信 订 阅 号 ：ycw鄄
byutang）， 根据当天相关活动文
章内所提供的方法进行抢票。 中
奖者名单将于次日在娱塘公布，
并由塘主微信通知。 （王莉）

选夏雨当主演
跟张一山没关系
羊城晚报记者 龚卫锋

《余罪》导
演张睿拍《莫
斯科行动》

跟着巨石强森通关《勇敢者游戏》

《卧底巨星》北京首映

陈奕迅自称“嫉妒”李荣浩

《喜马拉雅天梯》
明晚登陆广东卫视

羊城晚报记者 章琰

这这部部纪纪录录片片做做到到了了
““登登峰峰造造极极””！！

米米88884444
为了 真 实 再 现 人

与 自 热 的 极 限
之 美 ，2015 年

上映的电影《喜马拉雅天
梯》的摄制团队完成了普
通人无法想象的高海拔
摄影，无论从技术还是画
面上都达到了“登峰造
极”。

如今， 这部由萧寒、
梁君健两位导演拍摄的
纪录电影，推
出 5 集同名纪
录片， 并将从
1 月 13 日 起
逢 周 六 每 晚
9:10 登 陆 广
东卫视黄金时
段。昨日，两位
导演接受记者
采访， 为大家
还原了主人公们在冰峰
之上一步步凿冰而行的
艰辛与快乐。

电影《喜马拉雅天梯》曾创
下国内非商业纪录片电影的最
高票房纪录，且屡获殊荣。 影片
采用纪实手法，对登山学校的学
生进行了为期一年的跟踪拍摄，
获取了大量一手资料，以冷静客
观的影像真实呈现他们的内心
世界。

如今，这部电影被做成 5 集
纪录片登陆广东卫视。“不仅是
时长的问题，电视版整个叙事线
索和叙事方式和电影版都会有
很大的区别。 90 分钟的结构和
250 分钟的结构，在展开和着墨

上一定是截然不同的。 ” 萧寒
表示。

具体有哪些“展开和着墨”？
梁君健透露：首先，电视版有画
外音叙述，“电影版我们希望人
们在影院独特的观影条件下自
己体会， 但电视版的定位不一
样， 我们会做出更多的叙述，也
会介绍更多的人物，会有更多让
大家记住的名字，也会有更多主
人公的家庭成员出现。 同时，电
视版也能展现不同的人对待登
山的不同的态度，我想电视版会
更加精彩一些。 ”

事实上，做电影版时，大刀
阔斧的剪辑和压缩让主创团队
格外痛苦。 萧寒说：“电影版的
素材取舍是真正虐心的一件
事。 我们有 500 小时的素材，要
在 90 分钟里呈现，需要大量裁
剪，特别纠结，我们觉得还有很
多特别珍贵的东西没有呈现出
来。 ”于是，主创团队咬咬牙，继
续奋战了一年多， 做出了五集
电视版纪录片，“把没有在电影
里呈现出来的、 我们觉得特别
有价值的素材以及人物的故
事、细节呈现出来”。

早在拍摄电影版时，该片的“性价
比”就一度受到不少质疑。这部最初计
划花 300 万元完成的电影， 最终花了
1300 万元才拍完，对于纪录片拍摄而
言堪称“天价”。在国内电影市场上，票
房大片大多商业性、娱乐性极强，拼颜
值，拼投资，文艺片在院线的排片量和
票房都不尽如人意， 纪录片上院线更
是前景堪忧。 在这种情况下，《喜马拉
雅天梯》却做到了票房破千万，着实让
不少业内人士惊讶。

这个结果让萧寒感到欣慰：“我觉
得现在真的到了纪录片创作和发展的
好时期， 我们所做的努力有了更多回
报。纪录电影能有这样的票房，卫视能
够拿出周末黄金时段来播纪录片，我
觉得都是特别好的机缘。发展到今天，
观看纪录片的人越来越多， 观看群体
还包括小学生、中学生，这都是特别棒
的。 ”在他看来，纪录片的发展前景很
大：“纪录片最强大的力量缘于它的真
实性。 这个世界上，某一刻，某个人做
了某件事、说了某句话，这种对观众精
神的冲击，力量是非常强大的，这就是

‘真实电影’特别打动人的地方，这或
许也是越来越多人看纪录片、 喜欢纪
录片的原因吧。 ”

《喜马拉雅天梯》不仅获得了院线
的成功，还得到了不少商家的赞助，在
纪录片中植入广告， 也一度让观众大
开眼界。 虽然对这种植入观众们褒贬不
一，但萧寒表示“特别愿意就这个问题
说一说”：“当纪录片还不受大众关注的
时候，当纪录电影在院线艰难挣扎的时
候，有一个品牌愿意赞助，我觉得这事
儿太棒了。 我要为这些品牌喝彩，我觉
得它们是有品位的品牌。 ”同时，他觉得
片中植入的广告，与情节并不违和：“它
们就应该在这个环境当中产生。 你们可
以问问观众，会因为有品牌赞助而影响
自己对一个片子的判断，或者影响对一
个真实故事的思考吗？ 我觉得应该不
会。 在剧情片里都不会，在纪录片更不
会。 ”他更呼吁更多的品牌商学会接纳
纪录片，支持纪录片。

从小众到商业3
从银幕到荧屏1

从 5000 米高处的大本营，
到 8844 米峰顶 ，《喜马拉雅天
梯》摄制团队实现了多个纪录片
拍摄的第一次：第一次将摄影脚
架带上珠峰峰顶；第一次在珠峰
海拔 7000 米以上高度进行特殊
摄影；第一次将飞行器带上海拔
6500 米的前进营地完成航拍摄
影。为了完成普通人无法想象的
高海拔摄影，团队还花了三个月
时间把两名藏族向导培养成了
摄影师。

拍摄高山镜头的两个月时

间里，工作人员平均减重 15 斤，
其中，有人肺水肿，有人险些一
睡不醒。设备的承受极限也让摄
影团队忧心忡忡。 梁君健回忆：

“许多电子拍摄设备，包括电池、
自动对焦的镜头等，都会受海拔
影响。 从 7028 米到顶峰， 最后
登顶的过程中，我们请高山摄影
师拿了两台摄像机，两台都是小
型机，我们期待这种机器受温度
和海拔的影响小一点，但其中一
台在冲顶路上就坏了，无法进行
拍摄，另外一台冲顶刚刚拍完素

材之后也坏了。 在海拔 6500 米
的前进营地，我们用小型飞行器
进行航拍。 由于气压较低，它需
要的升力得不到保障，电池也受
影响，在平地上大概能飞半个小
时或者一个小时的电池在那儿
只能飞 10 分钟。 ”

就是在这种极端条件下，摄
制组克服重重困难，以极高的技
术难度和极强的毅力耐力，捕捉
了大量极致环境中的自然和人
文影像，让最终拍出来的画面极
具震撼力。

从 5000 米到 8844 米2
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《《卧卧底底巨巨星星》》主主创创亮亮相相

高高海海拔拔摄摄影影呈呈现现的的绝绝美美风风光光


